

Cérémonies du souvenir

14h00 : Château de BOURNEL

Hommage au Député Léonel de Moustier et ancien Président du Conseil Départemental.
Il fait partie des 80 députés refusant les pleins pouvoirs au Maréchal Pétain.

15h30 Stèle au « Mont du Vaux », commune de TOURNANS

Hommage au Lieutenant DEMEUSY Maurice
Inauguration du pupitre dédié au comportement héroïque

16h00 Stèle de BATTENANS LES MINES

(route de La Bretenière)
Hommage au résistant VALNET Fernand
Inauguration du pupitre dédié au comportement héroïque

16h30 Stèle de COGNIERES

(route de Thieffrans)
Hommage aux résistants DUCRET Joseph, BELZ Léon et ROBERT Jean
Inauguration du pupitre dédié au comportement héroïque

17h00 Stèle de TRESSANDANS

Hommages aux victimes civiles Maurice Bonvalot et Marcel Morisot de Thieffrans
fusillés par les Allemands
le 07 Septembre 1944
Inauguration du pupitre dédié au comportement héroïque

17h30 Nécropole de Rougemont

Hommage au Général Brosset et aux soldats de la 1^{ère} Armée
Allocution de Madame la Présidente de la DFL
Inauguration du totem intitulé « Le chemin des stèles »

18h00 Parachutage à coté de la Nécropole

**18h20 Défilé de Military 44 avec ses véhicules militaires de la Seconde Guerre Mondiale
accompagné des élèves de l'école primaire**

18h30 Monument aux Morts Place de la Mémoire

Commémoration du 80^{ème} anniversaire de la Libération de Rougemont

**Garde à vous
Accueil des Autorités
Aux drapeaux
Dépôt de gerbe par la commune de Rougemont
Sonnerie aux Morts
Minute de Silence
Marseillaise
Allocutions**

Hommage à la résistance

Par les jeunes portes drapeaux du Souvenir Français,
les Jeunes Sapeurs-Pompiers.

Chant des Partisans

Verre de l'amitié accompagné d'un Concert de l'Harmonie de Clerval



80^{ème} Anniversaire de la libération de Rougemont et des Communes environnantes

2024 1944

Samedi 14 septembre 2024

avec la participation : **de Doubs Military 44**

des Anciens Parachutistes

de l'Harmonie de Clerval

de l'école de parachutisme de

Besançon Franche Comté

des élèves de l'école primaire de Rougemont

des Jeunes Sapeurs-Pompiers de Rougemont

des Sapeurs-Pompiers de Rougemont



Organisé par l'Union Nationale des Combattants de Rougemont, de Montbozon, du Souvenir Français et de la commune de Rougemont

Mot du Maire

Madame, Monsieur

Après quatre années d'occupation, le 11 septembre 1944 notre commune retrouvait la liberté. Un souvenir inoubliable pour ceux et celles qui ont connu ce moment de notre histoire.

Cette « Liberté », celle que nous connaissons aujourd'hui n'aurait pu voir le jour sans le combat des soldats alliés et de la France libre. Mais aussi, à la Résistance, ces milliers de femmes et d'hommes, les combattants de l'ombre comme l'a écrit André Malraux.

La singularité de leur vision et leur entrée en dissidence ont changé le destin de notre pays. Nous devons garder leur action comme repère pour nos perspectives futures.

Le 14 septembre 2024, la commune de Rougemont, l'Union des Combattants de Rougemont et de Montbozon et le Souvenir Français vous invitent à la célébration du 80^{ème} Anniversaire de la libération de Rougemont et de ses

environs.

Cette grande journée commencera au Château de Bournel, nous continuerons en passant par les stèles des résistants du Mont de Vau, de Battenans les Mines, de Cognières et de Tressandans.

Ensuite, nous nous rendrons à Rougemont à la Nécropole et nous terminerons cette grande commémoration au monument aux morts.

A toutes les stèles que je viens de nommer ci-dessus, nous inaugurerons l'implantation d'un pupitre relatant la vie héroïque des résistants et devant la Nécropole un totem dit « le chemin des stèles » indiquera le cheminement à suivre pour vous rendre à ces stèles.

Vous aurez le plaisir d'assister à un parachutage près de la Nécropole et un défilé des véhicules militaires d'époque de Doubs Military 44 accompagné des élèves de CMI et CM2. Nous rendrons un dernier hommage à la résistance et à nos libérateurs avec les jeunes

Portes Drapeaux du Souvenir Français. Sous le Chant des Partisans interprété par l'harmonie de Clerval, ils se déplaceront et formeront la Croix de Lorraine sur la Place de la Mémoire.

Nous accueillerons également madame Châtel Marie-Hélène, Présidente de la Fondation de la France Libre, elle rendra hommage au Général Brosset et à tous les soldats de la 1^{er} Armée inhumés à la Nécropole. Elle nous présentera aussi la Route de la Division Française Libre qui retrace le parcours de la 1^{er} Armée débarquée en Provence le 15 août 1944 sous les ordres du Général De Lattre de Tassigny.

Une grande journée dédiée à la mémoire de nos résistants et à nos libérateurs. Merci aux organisateurs

Cordialement

Le Maire Salvi Thierry

Marquis Léonel de Moustier



Marquis Léonel de Moustier, le 10 juillet 1940, 80 parlementaires dont Léonel de Moustier, refusent de voter les pleins pouvoirs à Pétain. Il déclare 'Pétain est un traître, il sera fusillé'. Il entre dans la Résistance, il héberge dans son domaine de Bournel des résistants

évadés, des aviateurs britanniques et américains abattus, et des résistants au STO. Il développe un réseau de renseignements. Le 23 août 1943, il est arrêté par la Gestapo et incarcéré à la prison de la Butte à Besançon, puis à Compiègne. En juin 1944, il est envoyé

dans un camp de déportation nazi à Neuengamme. Il y meurt d'épuisement le 8 mars 1945, juste avant la libération du camp par les Alliés. Léonel de Moustier sera nommé Compagnon de la libération à titre posthume, il est inhumé à Bournel en octobre 1945.

Général Diego Brosset



septembre au matin. Le général Brosset administre Lyon pendant quelques jours en l'absence de maire, de préfet, et de téléphone. Il libère Autun le 8 septembre puis part ensuite pour le Jura, Belfort, l'Alsace ; il est alors promu général de division. Il commande désormais sa division lors de la bataille des Vosges du 20 septembre au 19 novembre 1944. Les nombreuses batailles qu'il a menées en Afrique du nord, en Italie, et sa participation active à la libération de plusieurs villes françaises lui valent sa promotion d'officier de la Légion d'honneur par décret du 9 novembre 1944

pour prendre rang à compter du 28 août 1944. Anticonformiste, il dit de lui : « J'entraîne ma division comme une compagnie, je grimpe sur les chars en marche, j'engueule Pierre et Paul, je dis merde aux obus et ça avance. Je ne serai jamais un vrai général. Mais ma division est une vraie division ! »⁶ Le 20 novembre 1944, au matin, il exhorte ses soldats avec ces quelques mots : « Dans les jours qui suivent, je compte sur vous, les plus vieilles et les plus jeunes troupes de la nouvelle armée française, pour atteindre Giromagny et

le Rhin au Nord de Mulhouse ». Il meurt accidentellement le même jour dans l'après-midi, la Jeep qu'il conduisait, dérapant sur le pont du Rahin, à Champagny (Haute-Saône), et tombant dans le torrent. L'acteur Jean-Pierre Aumont alors lieutenant, qui était son aide de camp, réussit à sortir vivant de l'accident ainsi que le chauffeur, qui n'était donc pas au volant⁷.

Diego Brosset a été inhumé dans la nécropole national de Rougemont dans le Doubs.

Le 16 août 1944, il débarque en Provence, à Cavalaire, et participe à la prise de Toulon, et d'Hyères le 24 août. Il remonte la vallée du Rhône et rejoint les FTP de l'Azergues, Ils traversent le pont de l'Homme-de-la-Roche puis libèrent Lyon le 3

H o m m a g e à n o s R é s i s t a n t s



Fernand Valnet, est né le 27 janvier 1892 à La Bretenière (Doubs, ancien combattant de la Première Guerre mondiale. Résistant durant la Seconde Guerre mondiale, il officie comme passeur le long de la frontière avec la Suisse. Opérant entre Vadans et Poligny, entre octobre 1940 et septembre 1941, Fernand Valnet aurait fait passer environ 10 000 personnes dont 600 prisonniers évadés, et 60 000 lettres. Il deviendra membre de l'Organisation de résistance de l'Armée (ORA), Il est interpellé par la Gestapo en juillet 1944, déporté par le convoi du 29 août 1944 de Belfort pour Neuengamme où il meurt début 1945. Sous lieutenant FFI déclaré Mort pour la France, il reçoit la Légion d'Honneur, la Croix de guerre avec palme, la Médaille de la Résistance,



DUCRET Joseph, mort le 07 septembre 1944 à Cognières, résidait Rue du Pont avec sa famille. Il était vétérinaire au service du monde agricole qui avait besoin d'une disponibilité à toutes heures du jour et de la nuit. Souvent mes beaux parents m'ont rappelé son sens du devoir, de l'honneur, du courage, conscient du sacrifice qu'il frôlait tous les jours. Son épouse Madame DUCRET Marie a repris dans une grande dignité son métier d'institutrice. Elle a su transmettre à ses enfants l'éducation que Monsieur DUCRET aurait certainement voulu donner.



BELZ Léon, mort le 07 septembre à Cognières, notre instituteur, L'établissement dont il était le directeur était divisé en deux, les grands, Monsieur BELZ, les petits, Madame BELZ institutrice, mais la rigueur morale, le civisme, le patriotisme n'avaient ni portes ni cloisons. Nous étions par l'éducation qu'il nous inculquait des hommes en devenir engagés pour l'honneur avec la volonté de vivre dans un pays libre, apaisé. Son fils André, notre ami de toujours, accompagné par son épouse, nous honorent de leur présence.



GROSSOT Gaston, charpentier de métier, engagé dans la résistance, son courage lui a valu d'effectuer des missions de sabotage les plus périlleuses. Tué le 10 septembre 1944 à la maison du Vau. Plus de quarante années après, le docteur BOUTROY nous laisse dans ses mémoires. Je pense souvent à GROSSOT, ce chique type a retardé seul l'avance des Allemands qui montaient vers notre maquis à la maison du Vau. Pour sauver les copains il s'est fait tuer. La France s'honorait en lui élevant un monument. Cet homme était un héros digne du chevalier d'Assas.



Gendarme ROBERT Jean, mort le 07 septembre à Cognières, homme de devoir, conscient du danger décrit dans une lettre de recommandations à sa fille aînée Noëlle. Il savait qu'il allait au sacrifice malgré l'amour et l'affection qu'il avait pour les siens. Son épouse Madame ROBERT, veuve, a eu la lourde tâche d'assurer l'éducation de six enfants orphelins, quatre filles, deux garçons. Noëlle, sa fille, est restée fidèle à ce lieu de mémoire en assistant aux manifestations patriotiques.



Sous lieutenant DEMEUSY Maurice tombé au Champs d'Honneur le 02 septembre 1944 au Mont de Vau en protégeant ses hommes donnant ainsi un bel exemple de bravoure aux générations suivantes. Cet officier exemplaire avait 37 ans, laissant une veuve et deux orphelins, une gendarmerie en deuil d'un vrai chef. Madame Bourg, sa fille accompagné de sa famille, nous honorent par leur présence chaque année près de la stèle commémorative.



Les quatre martyrs

ARTAUD Henri 20 ans, déporté pour fait de résistance, mort à Mauthausen le 03 avril 1945:
TERRIER Jean 20 ans, fusillé à la citadelle de Besançon le 24 janvier 1944.
DERAY Vital 19ans, fusillé à la citadelle de Besançon le 19 janvier 1944.
GUGLIEMETTI Joseph 25 ans, fusillé à la citadelle de Besançon le 24 janvier 1944.



VIENNOT Jean, tué dans le bois de Cognières le 11 septembre 1944.

VIENNOT Paul, tué le soir de la libération de la Ferté-Macé le 14 août 1944, cité à l'ordre de l'armée par le général KOENNING le 31 mai 1944, GRENIER Jean a déclaré lors de son inhumation "Dormez en paix" Paul, votre vie fut belle, votre mort héroïque et votre rôle dans l'histoire est grand. Ces deux héros étaient les frères de Madame MALLIER Anne.



Sergent ISSARTEL Marcel, à la conduite héroïque lors des combats de la maison du Vau, mort à Presles le 12 septembre 1944.

MION Emile, mort au combat le 11 septembre 1944 sur le chemin de la Maison du Vau à Thieffrans, au dessus de la côte.
BEN CHAFAÏ Mohamed, CASSAMANI Gaston, victimes des combats pour la libération.
MOUILLET Raymond, mort pour la France.
POURTIER Marcel, mort en déportation en 1945.



François Porotti, ancien Combattant et ancien Président de l'Union Nationale des Anciens Combattants de la section de Rougemont écrivait les textes ci-dessus en hommage aux résistants de notre commune en 2010. Il était aussi membre de la paroisse et s'était investi sans compter dans la rénovation de l'église. François nous a quitté le 08 juillet 2024. Nous regrettons sa disparition et présentons nos sincères condoléances à la famille.